



www.agen.fr

OUVERTURE DES TROISIEMES RENCONTRES

MICHEL SERRES

Vendredi 10 Novembre 2023 – 17h00

Théâtre Ducourneau

Monsieur le Préfet,

Monsieur le Sénateur,

Mesdames, Messieurs les élus, conseillers régionaux et départementaux, maires et conseillers municipaux

Chers amis membres de la famille de Michel Serres,

Monsieur le Président de l'association des Amis agenais de Michel Serres, cher David et tous les membres de votre association,

Chers amis d'Agen et d'ailleurs qui ont répondu à notre invitation.

Au nom du Conseil Municipal de la Ville d'Agen, je vous souhaite à chacune et à chacun d'entre vous la bienvenue dans ces 3^{èmes} Rencontres philosophiques Michel Serres d'Agen.

Je salue spécialement celles et ceux d'entre vous qui viennent de loin, qui viennent d'ailleurs.

La Ville d'Agen a de nouveau l'honneur de vous accueillir au sein de son Théâtre Ducourneau pour cette soirée d'ouverture. Michel Serres aimait ce lieu et nous sommes nombreux à garder en mémoire la conférence lumineuse qu'il y prononça sur l'histoire de la communication le 8 mars 1991 lors de la soirée d'hommage que lui rendait sa ville en l'honneur de son élection à l'Académie Française.

Les premières rencontres sont nées, comme vous le savez peut-être, d'une promesse : celle que j'ai prononcée, le 8 juin 2019, lors de ses obsèques en la cathédrale Saint-Caprais d'Agen.

J'ai alors fait le serment de faire mémoire de Michel Serres et de promouvoir son œuvre à Agen.

Lors des élections municipales de 2020, la municipalité actuelle en a fait un engagement solennel, et nous sommes fiers et heureux de tenir parole depuis 3 ans.

Ces Rencontres se tiennent à Agen, bien sûr !

Parce que son œuvre est enracinée dans un parcours personnel qui lie Michel Serres exclusivement à Agen, jusqu'à l'âge adulte.

Agen, ville de Garonne, ville de plaine, ville au contact de la ruralité, ville de rugby.

Agen est assurément une des clés de lecture et de compréhension de l'œuvre de Michel Serres.

Vous, qui êtes venus jusqu'à nous, vous repartirez dimanche soir plus proches de Michel que jamais parce que vous aurez fait connaissance avec Agen.

Nous voulions faire mémoire parce que nous sommes profondément convaincus de la portée philosophique, moderne et même prophétique de son œuvre et, notamment, sur ces lignes forces que sont la Communication, l'Écologie et le Numérique.

Mais au fond, que veut dire faire mémoire ?

Loin de vouloir nous contenter de poser un regard attentionné, mais passéiste sur notre Illustre, nous voulons puiser dans l'héritage philosophique de Michel Serres, la matière et l'énergie pour nourrir et éclairer nos vies présentes, nos attitudes, nos politiques publiques, comme un souffle prophétique nous ramène aux vérités essentielles, les rattache à nos réalités quotidiennes et nous permet d'anticiper, sans inquiétude excessive, le futur.

Ainsi sont nées les Rencontres Philosophiques, parce que comme Michel Serres, nous croyons à la vertu du débat, du contradictoire, d'une dialectique ouverte et accessible.

Et, comme Michel Serres nous croyons à l'importance d'une culture populaire, mieux, d'une sagesse populaire, et ces rencontres sont au service de cette culture et de cette sagesse populaire !

Enfin, c'est bien cela l'ambition profonde de nos Rencontres Philosophiques : participer, à Agen, à l'élaboration d'une culture populaire sur les grands défis du monde actuel.

J'adresse mes plus sincères remerciements aux bâtisseurs de ces rencontres, et d'abord à toi David, Monsieur le Président et à tous les membres de l'association « Les Amis de Michel Serres ». Vous n'aviez en commun que Michel Serres et vous êtes devenus de vrais amis qui construisent, année après année, cette œuvre de réflexion et de mémoire collective que sont devenues nos Rencontres.

Merci aussi personnellement à nos deux commissaires Sven ORTOLI et Martin LEGROS, véritables chevilles ouvrières de ces Rencontres.

Je remercie chaleureusement nos partenaires institutionnels au premier rang desquels l'Agglomération d'Agen, le Conseil Départemental de Lot-et-Garonne, le Conseil régional Nouvelle-Aquitaine, ainsi que les Services Départementaux de l'Education Nationale et leur Directeur, Patrice Lemoine.

J'adresse également mes sincères remerciements à toutes les entreprises qui nous soutiennent fidèlement.

Ainsi, chaque année, depuis 3 ans, nous faisons mémoire à partir d'une des œuvres majeures de Michel Serres. A chaque fois, une ligne force de l'œuvre de Michel Serres et l'éclairage de son œuvre sur un thème d'actualité

Il y a deux ans, c'était son livre « les 5 sens » qui nous inspirait. L'an dernier, ce fut son « Contrat Naturel » et sa clairvoyance écologique.

Cette année, à Agen, nous allons réfléchir, débattre, bref... philosopher autour du personnage devenu mythique de la « Petite Poucette » et de cette question centrale « A l'heure de l'intelligence artificielle, qu'est devenue Petite Poucette ? ».

Et visiblement, nous avons encore visé juste !

Cette 3^{ème} édition fera la démonstration que la philosophie est accessible et populaire !

Populaire, car la fréquentation de cet évènement s'annonce record. Toutes les conférences et les ateliers sont quasiment complets, les PASS 3 Jours ont très vite été épuisés.

Accessible, avec la participation enthousiaste de 2 000 élèves, de l'école primaire au lycée, qui tout au long de la semaine ont pu participer à des ateliers philo dans les lieux culturels de la Ville et dans la maison du peuple qu'est notre Hôtel de Ville.

J'ai la chance d'avoir mon bureau de Maire contigu à notre Salle des Illustres. Celle-ci a accueilli une partie des rencontres dédiées à nos jeunes. Et si vous aviez, comme moi, entendu les rires de nos enfants et leurs débats passionnés, plus jamais vous n'oseriez associer philosophie avec ennui !

Revenons-en au thème de cette édition.

Qui est Petite Poucette ? Prenons quelques minutes pour revenir sur ce personnage symbolique.

En 2012, Michel Serres enfante Petite Poucette.

Par la magie du prophète, il l'enfante adolescente, étudiante. Prenons la liberté que nous pardonnera Michel de dire qu'elle avait 20 ans en 2012. Et pour lancer le débat central de nos Rencontres, essayons d'imaginer son parcours de vie, à l'intérieur de la révolution numérique.

Trois dates :

- **1998** : Petite Poucette a donc 6 ans avec la naissance de Google qui accompagne chacune de nos vies quotidiennes. Michel l'a dit avant tout autre, avec la première révolution internet du début des années 1990, « *Alors, toute l'information du monde devient disponible pour tout le monde* ».

J'entends encore la voix de Michel nous dire, « *Et c'est maintenant, tenant en main...* »

- **2004** : Petite Poucette est maintenant adolescente, elle a 12 ans. C'est la naissance de Facebook et de ses milliards d'utilisateurs. Petite Poucette en est bien sûr ! Elle est « amie » et membre actif d'une communauté de plus de 2 milliards de personnes sur notre planète Terre qui en compte 7.

- **2022** : l'an dernier, Petite Poucette est maintenant une jeune femme adulte, bien insérée dans notre société et dans la vie professionnelle. Elle a 30 ans.
Elle a bien sûr, sur son téléphone portable, la version gratuite de ChatGPT et ses 100 millions d'utilisateurs.
Elle participe à l'arrivée dans le grand public de l'intelligence artificielle, c'est-à-dire l'arrivée d'une assistance quotidienne à chacun d'entre nous pour répondre et résoudre nos questions et nos problèmes de la vie quotidienne : synthèse d'éléments de discours demandés par son directeur au travail, aide aux devoirs de philosophie de ses neveux adolescents... etc....

Dans ce parcours de vie qui est aussi celui de l'histoire du numérique, à chaque avancée significative (moteurs de recherche, réseaux sociaux, intelligence artificielle...) bon an mal an, Petite Poucette n'a pas fui les changements, elle les a intégrés dans sa vie quotidienne et elle en est sortie, à chaque fois, profondément transformée.

Mais au fond, que nous dit cette parabole symbolique ?

Elle nous dit simplement que tout ceci est notre histoire, commune, partagée.

Nous sommes tous des « Petite Poucette » ou des « Petit Poucet ».

Le parcours et la transformation de Petite Poucette ce n'est pas uniquement une multitude de trajectoires individuelles, c'est le basculement d'un collectif, d'une société.

Et ce basculement-là, qui progressivement efface l'enseignant, l'expert, le décideur, pour les remplacer par le réseau des enseignés, le réseau des citoyens, ce basculement-là, évident aujourd'hui, rejoint la prophétie de 2012 de Michel Serres.

Et les rencontres philosophiques dans tout ça ?

Elles doivent nous aider à être à l'aise avec cette 2^{eme} vague de fond du numérique, celle de l'intelligence artificielle, d'abord en ayant un minimum de culture générale en ce qui concerne ce sujet et ensuite en lui faisant sa juste place dans nos vies et nos sociétés.

Sa juste place, parce que 30 ans après l'arrivée d'internet nous n'avons plus le droit d'être naïfs sur la révolution numérique et c'est peut-être une des limites, une des critiques que je m'autorise à faire, et Michel Serres aimerait mon insolence à ce moment précis, de la vision très optimiste de Michel Serres, toujours du côté de « Petite Poucette », toujours contre « Grand-Papa Ronchon » et les tenants du « *c'était mieux avant* ».

Et il avait raison Michel, mais nous avons le droit d'être optimiste en ayant les yeux ouverts, en disant aussi que le numérique doit rester un outil, à disposition des hommes et des femmes que nous sommes. Il n'efface pas à lui seul les dimensions morales et éthiques de nos actes.

Au contraire, il doit nous pousser à réfléchir et à refonder ce qui est bien ou mal dans notre société numérique.

Cette 2^{ème} vague de numérique avec ses possibilités créatrices va nous amener à nous poser des questions fondamentales et l'exemple le plus central de ces valeurs à réinstaller, à refonder sera sans doute celui de la vérité.

En effet, au milieu des possibilités contradictoires du numérique, de diffusion de la vérité, mais aussi de diffusion de mensonges, de contrefaçons, de fake-news, nous allons devoir avec humilité et avec fermeté, réinstaller la vérité dans nos sociétés.

Les rencontres philosophiques d'Agen sur l'intelligence artificielle doivent être, pour nous, le moment de la prise de conscience de ces enjeux à venir.

Voilà pour le lourd, pour le grave, pour le solennel, et il en faudra et il y en aura pendant ces 3 jours...

Faites confiance à Agen pour amener ce qu'il faut de légèreté, de convivialité et de plaisirs : construisez votre propre parcours personnel, picorez, dégustez, vagabondez, profitez, bref... passez, dans tous les sens du terme, du très bon temps à Agen.

N'oubliez pas vos parapluies, il va beaucoup pleuvoir ce week-end mais Garonne en profite pour se remplumer et reprendre des couleurs.

Petit Clin d'œil de Dame Nature.... Michel aurait apprécié.

Vive la philosophie !

Vive Michel SERRES et son œuvre, chez lui, à AGEN !